

le sentiment de l'utilité produise de bonne heure le sentiment de la valeur personnelle, en remplaçant dans l'esprit de la jeunesse le fléau de la vanité, cette cause d'un déclassé social aussi embarrassant pour l'état que funeste à la famille et à l'individu qui s'habitue à ne plus consulter sa vocation, mais les caprices d'un orgueil impuissant. Nous devons ajouter que la direction et la protection du gouvernement sont nécessaires à ces écoles primaires, direction et protection qui doivent se baser sur la statistique et d'après le marché du pays où l'on agit.

2° A côté de cet enseignement devenu normal et productif, une *organisation du travail*, c'est-à-dire une maison de travail libre dans chaque commune ou chaque canton, établie d'après la statistique de l'industrie et la moyenne des salaires, de façon cependant que le travail de l'état soit, pour éviter la concurrence, toujours *moins* salarié que le travail privé ou national qui doit, d'après nos vues, toujours conserver la prééminence.

3° Au-dessus de cette *organisation réelle du travail général*, dont la pensée n'est pas utopique, car elle a été appliquée avec des succès divers, selon les temps, par Colbert, Turgot et Napoléon; au-dessus de *cette organisation*, il est nécessaire de placer la *protection active et éclairée du gouvernement* qui, dans ces matières, ne saurait intervenir par la voie réglementaire, (car qui dit *réglement* dit intervention *directe*), mais qui peut et doit par une loi *générale* et organique du travail, régulariser d'en haut l'activité industrielle en la dirigeant là où sa présence est le plus utile.

Il y a une très grande différence entre des lois spéciales et des réglemens directs tels que les indique M. Louis Blanc, et des encouragemens hiérarchiques, et venant d'en haut vivifier en l'é-